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ANTE SITUACIÓN DE SOLEDAD DE ADULTOS MAYORES

MUERTE DE ANCIANO DEJA EN 
EVIDENCIA REALIDAD SOCIAL

Si bien desde Combarbalá descartan que la persona fallecida en incendio estaba en situación 
de abandono, si vivía sólo en su hogar.  Según el Registro Social de Hogares en la provincia del 
Limarí, 27.586 ancianos son jefes de hogar, y que en 1 de cada 3 hogares en la provincia vive un 
adulto mayor. 03
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Buscan a menor de edad desaparecida 
desde el 28 de septiembre

SIP DE CARABINEROS REALIZA DILIGENCIAS

Martina Vega Araya, ovallina de 12 años de edad, se habría fugado de su propia casa el día viernes 
16 de septiembre, para luego ser hallada en perfectas condiciones el día 27. No obstante, esta 
volvió a escapar al día siguiente cuando se encontraba a cargo de un hogar de menores. En este 
contexto, su desesperada familia pide mayor velocidad por parte de la justicia, asegurando que 
cuentan con información importante para dar con su paradero. 

Desesperados se manifiestan los 
familiares de Martina Vega Araya, 
quienes informan a Diario El Ovallino 
el calvario que han atravesado en las 
últimas semanas, producto de dos 
desapariciones consecutivas de su hija. 

Según cuentan los padres, el pri-
mer caso se dio el día viernes 16 de 
septiembre, a eso de las 17:30 hrs, 
cuando la menor de 12 años de edad 
escapó de su casa en el momento en 
que su madre estaba en la ducha. 

Ante esta situación, la familia puso 
una denuncia por presunta desgracia 
para de esa forma dar con su para-
dero. En medio de esto, la familia 
manifiesta haber sufrido sus primeras 
molestias por sentir que no se valoró 
la gravedad de la situación por parte 
de la Fiscalía, “nos atendió gente sin 
ética personal”, apunta el padre de la 
menor, don Rubén Vega. 

De todas formas, tras un par de 
dolores de cabeza, la joven fue en-
contrada por personal de la Policía 
de Investigaciones el día martes 27 
de septiembre, y ahí parecía que todo 
volvería a normalidad. 

No obstante, desde la Justicia or-
denaron que la menor tenía que ser 
puesta al cuidado del hogar de menores 
María Ayuda, por lo que los padres 
apenas pudieron verla. 

Para colmo de males, la joven volvió 
a escapar (esta vez bajo la custodia 
de la residencia), y así quedó regis-
trado en una denuncia puesta a eso 
del mediodía, por parte una de las 
funcionarias del hogar de menores, 
según informaron desde Carabineros. 

Desde la institución policial también 
dieron cuenta de que el día de la de-
nuncia se contactaron con el Servicio 
Médico Legal y el Hospital Provincial 
de Ovalle, para ver la posibilidad de 
que tuviesen dentro de sus registros 
a la joven, encontrando una respuesta 
negativa. 

Por otro lado, se informó que la 
Sección de Investigación Policial (SIP) 
de Ovalle se encuentra realizando las 
diligencias para dar con el paradero 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

La menor de 12 años Martina Vega Araya se encuentra desaparecida desde el miércoles 28 
de septiembre. 

CEDIDA

de la joven. 

MOLESTIA DE LA MADRE 
Los padres declaran que no entienden 

cómo fue que Martina Vega Araya 
pudo escapar de la residencia, por lo 

que creen que tiene que haber una 
negligencia entre medio.  

“No entiendo cómo se les escapó, 
según la jueza, ella iba a estar mejor 
con ellos. Nos dicen que se escapó por 
un muro, pero ese es un muro como 
de tres metros y con alambre, yo creo 

que se les quedó la puerta abierta o 
algo pasó ahí, esa es mi molestia. Ni 
siquiera ocho horas duró nuestra niña 
con ellos”, señaló molesta la madre 
de la joven, Angélica Araya. 

En la misma línea, el padre Rubén 
Vega agregó que “los muros tienen 
como cuatro metros con una malla 
con alambres de púas enroscada, así 
que es imposible que haya escapado 
por ahí, a alguien se le tiene que 
haber quedado la puerta abierta, y 
se escapó por adelante”.

INFORMACIÓN QUE PODRÍA SER 
ÚTIL 

La familia cuenta que tienen infor-
mación que les da a entender que la 
joven se encuentra en Coquimbo, por 
lo que piden una mayor agilización por 
parte de las autoridades pertinentes. 

Por otro lado, señalan que están a 
la espera de una reunión con el Fiscal 
Regional, la cual aún no tiene fecha 
pactada. 

“NOS DICEN QUE SE ESCAPÓ 
POR UN MURO, PERO ESE 
ES UN MURO COMO DE TRES 
METROS Y CON ALAMBRE, 
YO CREO QUE SE LES 
QUEDÓ LA PUERTA ABIERTA 
O ALGO PASÓ AHÍ, ESA ES 
MI MOLESTIA”

ANGÉLICA ARAYA
MADRE DE MARTINA VEGA 
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Muerte de anciano en incendio 
deja en evidencia realidad social

ANTE SITUACIÓN DE SOLEDAD EN ADULTOS MAYORES 

Esto tras el reciente incendio que dejó como única víctima 
fatal a un adulto mayor, -que vivía solo-, en la comuna de 
Combarbalá.

A raíz del reciente siniestro ocurrido 
en la población Diego Portales de 
Combarbalá, que dejó como única 
víctima a un adulto mayor, -quien según 
la Oficina de Emergencias y Protección 
Civil de la Municipalidad combarbalina, 
vivía solo y no se encontraba en com-
pañía de otras personas al momento 
del incendio-, El Ovallino consultó a 
la jefa del departamento social de la 
Municipalidad de Combarbalá, Pamela 
Pineda, respecto a la situación de los 
adultos mayores en la comuna, quien 
indicó que se tiene una población 
mayoritariamente de personas de 
la tercera (60 años en adelante) y 
cuarta edad (mayores de 80 años).

Pineda también especificó que como 
municipio, cuentan con una oficina de 
adulto mayor, la que en sus palabras 
“cumple un rol más bien de incentivar 
el envejecimiento activo, pero para-
lelamente se intenta acompañar a 
adultos mayores, activando las redes 
de apoyo, sin embargo, es complicado, 
por no decir imposible cumplir un 
rol de atención continua para todos 
los adultos mayores que en nuestra 
comuna viven solos”.

En cuanto a los casos de adultos 
mayores que no son autovalentes 
y viven solos, Pineda expresó que 
“lamentablemente como comuna 
no tenemos una residencia donde 
podamos llevarlos directamente, las 
alternativas que tenemos es postular 
a una residencia, -donde general-
mente no hay cupos-, o formalizar el 
caso al Tribunal de Familia, quienes 
tienen la potestad de involucrar a la 
red familiar cuando esta existe y no 
se hace responsable”. 

SITUACIÓN PROVINCIAL
Al ser consultado por la realidad de 

los adultos mayores en la provincia 
del Limarí, el director del Servicio 
Nacional del Adulto Mayor (SENAMA) 
de la Región de Coquimbo, Eduardo 
Lara, reveló que según el Registro 
Social de Hogares (RSH), se tiene 
que hasta la fecha, en la comuna de 
Ovalle hay 22.240 adultos mayores; 
en Combarbalá hay 3.870; en Monte 
Patria hay 6.735; en Punitaqui 2.758 
y en Río Hurtado hay 1.378, es decir, 
un total de 36.981 adultos mayores 
en la provincia.

Además de eso, Lara especificó 
que de los 36.981 adultos mayores 
encuestados por el RSH en la provin-
cia del Limarí, 27.586 son jefes de 
hogar, 17.191 son hombres y 19.790 
son mujeres, y que en 1 de cada 3 
hogares en la provincia del Limarí vive 
una persona adulta mayor. 

Sumado a esto, el director del 
SENAMA Coquimbo, detalló que del 
total de adultos mayores encuestados, 
31.787 pertenecen a los estratos so-
ciales más vulnerables y 659 personas 
presentan dependencia moderada o 
severa, es decir no son autovalentes.

“No sería raro que fueran más porque 
muchas personas no han realizado esta 
encuesta, por eso es tan importante 

ROMINA ONEL
Ovalle

Siniestro ocurrido en la población Diego Portales de Combarbalá dejó como única víctima a un adulto mayor, quien vivía solo y no se encontraba 
en compañía de otras personas al momento del incendio.

CEDIDA

que actualicen estos datos, porque 
además puede que una persona que sí 
sacó su RSH haya tenido un accidente 
y su estado de autovalencia haya 
cambiado de un año a otro”, insistió 
el director del SENAMA Coquimbo. 

En cuanto a la situación de soledad 
de los adultos mayores, Lara hizo 
hincapié en que “como SENAMA 
hacemos un llamado para que la 
comunidad esté alerta cuando en 
sus barrios, poblaciones o localidades 
detecten que hay casos de personas 
adultas mayores que viven solas y 
no son autovalentes o aquellas que 
están en situación de abandono”.

Lara también destacó que quienes 
quieran denunciar o informar de una 
situación pueden acudir a las oficinas 
municipales del adulto mayor o llamar 
al Fono Mayor del SENAMA, -800 400 
035-, el que cuenta con un equipo 
multidisciplinario de profesionales, 
quienes reciben la información y 
denuncias que pueden ser anónimas, 
de manera de que el servicio pueda 
tomar acción en el caso a caso.

Asimismo, el director añadió que 
algunos casos llegan a través de tri-
bunales, de la Fiscalía o del Servicio 
de Salud, porque algunos vecinos o 
parientes indirectos denuncian el 

tema, lo que también puede hacerse 
de forma anónima si se prefiere.

DETERIORO COGNITIVO
En relación a la salud mental de 

los adultos mayores que viven so-
los, la psicóloga y coordinadora del 
Instituto de psicología Diálogos, Nicol 
Nuñez, quien además es voluntaria 
de la Asociación de Padres, Amigos 
y Personas con Discapacidad Física 
(APADIF), -agrupación que trabaja con 
adultos mayores-, aseguró que “hay 
un mayor deterioro en las personas de 
la tercera y cuarta edad cuando baja 
la socialización, porque si estás solo 
no conversas y se empiezan a perder 
funciones cognitivas importantes 
como el lenguaje”.

“El salir de la casa, escribir, estar 
alerta por otros genera vitalidad, 
por eso es tan importante mantener 
grupos como los clubes de adultos 
mayores y llamar a profesionales a 
que puedan integrarlos, ya que se cree 
que cuando las personas se jubilan 
deben irse a descansar, pero cuando 
se saca del mundo laboral a una per-
sona, pueden aparecer enfermedades 
de salud mental como la depresión o 
trastornos ansiosos, que sumados a 

la soledad, son grandes factores de 
riesgo”, recalcó la psicóloga. 

Para Núñez el llamado más impor-
tante es hacer comunidad, porque se 
da una interacción relacional en las 
personas que conforman redes de 
apoyo, cuidado y entretención, tam-
bién señaló que “se tiene la visión de 
los adultos mayores como abuelitos 
que no tienen actividad más allá de 
cocinar y cuidar a los nietos, pero a 
los 65 o 70 años la gente está llena 
de vida”. 

“COMO SENAMA HACEMOS 
UN LLAMADO PARA QUE 
LA COMUNIDAD ESTÉ 
ALERTA CUANDO EN SUS 
BARRIOS, POBLACIONES O 
LOCALIDADES DETECTEN 
QUE HAY CASOS DE 
PERSONAS ADULTAS 
MAYORES QUE VIVEN SOLAS 
Y NO SON AUTOVALENTES 
O AQUELLAS QUE ESTÁN EN 
SITUACIÓN DE ABANDONO”

EDUARDO LARA
DIRECTOR DEL SENAMA DE LA REGIÓN 
DE COQUIMBO
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CORE aprobó suplemento para entregar apoyo 
técnico a agricultores limoneros de Punitaqui

111.196.000 MILLONES DE PESOS

El objetivo de este proyecto es entregar apoyo técnico en manejo agronómico a los productores 
del rubro frutícola, especialmente limoneros de las localidades de Ajial de Quiles, Rinconada, La 
Polvareda y Parral de Quiles, de la comuna de Punitaqui, para producir en forma sustentable y con 
calidad diferenciada.

Durante la sesión ordinaria del 13 de 
septiembre, el Consejo Regional (CORE) 
aprobó un suplemento de $111.196.000, 
para la iniciativa “Transferencia tec-
nológica para dar valor agregado a los 
limones de Punitaqui”, esto tras la 
solicitud presentada por la gobernadora 
Krist Naranjo, la que fue analizada 
previamente en la comisión de fomento 
productivo del CORE.

Según la información entregada des-
de el Gobierno Regional (GORE), se 
tiene que esta iniciativa es ejecutada 
por el instituto de investigaciones 
agropecuarias (INIA) del ministerio 
de agricultura (MINAGRI) y es finan-
ciada a través del programa de Zonas 
Rezagadas, cuya inversión inicial fue de 
$230.758.000, recursos que fueron 
previamente aprobados por el CORE, en 
la sesión del 24 de noviembre 2020.

El objetivo de este proyecto es entregar 
apoyo técnico en manejo agronómico 
a los productores del rubro frutícola, 
especialmente limoneros de las loca-
lidades de Ajial de Quiles, Rinconada, 
La Polvareda y Parral de Quiles, de la 
comuna de Punitaqui, ya que debido 
a las consecuencias de la sequía, se 
requiere mejorar la eficiencia en los 

ROMINA ONEL
Ovalle

Beneficiarios de la iniciativa “Transferencia tecnológica para dar valor agregado a los limones 
de Punitaqui” y funcionarios del INIA en una de las implementaciones del proyecto. 

EL OVALLINO

sistemas de riego, e incrementar los 
recursos en infraestructura de riego, 
acumulación de agua y sistemas de 
bombeo solar, con el fin de producir 
en forma sustentable y con calidad 
diferenciada, logrando una producción 

con menor carga de plaguicidas, entre 
otras cosas. 

Esta segunda parte de dicha iniciativa, 
contempla el aumento del plazo de 
ejecución del programa en 1 año más 
y entre sus expectativas considera el 
aumento de un 25% de la superficie 
regada con sistema presurizado, lo que 
equivale a 5 hectáreas intervenidas; y 
el incremento de un 50% la eficiencia 
de riego.

IMPLEMENTACIÓN 
DE TECNOLOGÍAS

La investigadora de frutales del centro 
regional de investigación INIA-Intihuasi, 
Angélica Salvatierra, -quien está a 
cargo de este proyecto-, explicó que 
“se está trabajando con alrededor de 
60 agricultores, quienes tienen muy 
baja superficie y dependen de aguas 
de lluvia, por eso nos concentramos en 
mejorar los sistemas de riego, trans-
firiendo tecnologías para hacer más 
eficiente el uso de agua, además de 
dar recomendaciones de riego y manejo 
agronómico, las que apuntan hacia una 
agricultura mucho más amigable con 
el medio ambiente”. 

“Es importante implementar tecno-
logías en lugares donde la capacidad 

de riego es mínima, porque muchos 
de los agricultores regaban por taza o 
con manguera cada uno de los árbo-
les, lo que hace que la poca agua que 
tenían sea muy ineficiente”, aseguró 
la investigadora. 

Salvatierra también recalcó que se 
quiere potenciar la venta del limón 
que proviene de esta zona a nivel 
nacional, argumentando que “la vida 
post cosecha, los aromas y la cantidad 
de jugo que dan, son variables que 
los distinguen de otros limones y que 
pueden permitir su comercio en otros 
puntos fuera de Ovalle”.

Por su parte, el dueño del lugar donde 
se estableció el huerto modelo, Florencio 
Talamilla, manifestó que le parece muy 
bien que se haya renovado este proyecto 
y  relató que hasta ahora, los árboles 
están creciendo rápido y si todo sigue 
bien se podrían ver buenos resultados 
el próximo año, agregando que “me 
gustaría que este tipo de iniciativas 
se extienda para todos los pequeños 
agricultores, porque aunque llovió este 
año es poca el agua que queda”.

Por otra parte, el presidente de la 
Cooperativa Quiles Limitada de la 
localidad de Ajial de Quiles, Walter 
Rodriguez, expresó que “estamos 
esperanzados de poder continuar en 
esta senda, porque la crisis hídrica 
sigue vigente, por eso se debe enseñar 
a la gente a mejorar en el uso del agua, 
cuidar el medioambiente y fomentar 
el mercado circular”.

Además de esto, el presidente de 
la cooperativa adelantó que el 29 de 
octubre realizarán una feria costum-
brista en la localidad de Ajial de Quiles, 
que se enfocará principalmente en la 
producción de sus limones.

MEJORAR EL RECURSO
Al ser consultada por este tema, la 

consejera regional por la provincia del 
Elqui y presidenta de la comisión de 
fomento productivo, ciencia-tecnología 
e innovación del CORE de Coquimbo, 
Tatiana Castillo, especificó que ade-
más de mejorar el aprovechamiento 
del recurso hídrico, en este proyecto 
se consideró el uso de plaguicidas 
menos contaminantes, para no dañar 
los limones ni a otros rubros, como la 
apicultura.

Sumado a esto, Castillo indicó que 
“durante la pandemia quedó todo 
cerrado no se podía adquirir todo lo 
necesario para tener un riego tecni-
ficado, apoyándose en eso, se da este 
suplemento al rubro de los limones en 
la zona de Punitaqui y se renueva por 
un año más”.
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Ovallina viajó a la Patagonia y se quedó 
con el segundo lugar en Ultra Paine 2022

MARÍA JOSÉ GONZÁLEZ

María José, la deportista limarina, reconoció que el segundo lugar es premio al esfuerzo, al 
compromiso que viene cumpliendo y las largas jornadas entre los entrenamientos y el trabajo.

CEDIDA

Tras 5 horas y 35 
minutos, se convirtió 

en la segunda mujer en 
cruzar la meta de los 

42K. La deportista de la 
Región de Coquimbo se 

enfrentó a un inesperado 
problema.

María José González sumó un nuevo 
desafío a su carrera deportiva. La 
ovallina se trasladó a la Región de 
Magallanes para competir en la oc-
tava edición de Ultra Paine, el primer 
evento de trail running en la Patagonia 
Austral. En las proximidades del Parque 
Nacional Torres del Paine, y luego de 
superar un inesperado problema, la 
corredora logró el segundo lugar de 
los 42K femenino.

Cuando estaba cerca de llegar al 
Puente Santucci, donde estaba el 
punto de partida, González se dio 
cuenta de que no tenía su mochila de 
hidratación. La había dejado en Puerto 
Natales y ya no había tiempo para 
recuperarla. “En esa mochila tenía los 
geles y el kit de emergencia”, contó.

La deportista se las ingenió para 
enfrentar el desafiante clima de la 
zona: “Tenía un banano con un poco 
de electrólito y lo fui dosificando. Me 
regalaron dos geles, gomitas y me 
dieron agua en el camino. Como me 
vi en ese aprieto tan grande, mi meta 
fue llegar a cada punto de hidratación. 
Me puse desafíos cortos”, relató al 
llegar a la meta, luego de 5 horas y 

El Ultra Paine 2022 contó con la presencia de mil corredores que viajaron desde 30 países y 
100 ciudades de Chile, donde se lució María José González en los 42K. CEDIDA

35 minutos.
González, que empezó a practicar 

deporte hace una década, se prepa-
ró en los cerros La Cruz y Tamaya. 
También corrió en Recoleta y utilizó 
la pista del Estadio Diaguita en otras 
ocasiones: “Generalmente, me levanto 
a las cinco de la mañana para ir a 
entrenar, pero hubo días en que tuve 
que ir en horario de almuerzo. Salía 
a las 14:00 y a las 15:30 estaba de 
vuelta en mi trabajo, en el Banco 
Itaú de la Plaza de Armas. Fue un 
sacrificio”, profundizó.

En su distancia solo fue superada 
por Macarena Vergara, que llegó 37 
segundos antes. “No me esperaba el 
segundo lugar porque en Ultra Paine 
corre mucha gente. Venir a un evento 
tan masivo y conseguir esto, es un 
logro gigantesco. Estoy muy feliz y 
emocionada” dijo.

Ultra Paine 2022 contó con la pre-
sencia de mil corredores que viajaron 
desde 30 países y 100 ciudades 
de Chile. Hubo distancias de 125K, 
80K, 50K, 42K, 35K, 21K, 14K y 
7K. Los corredores se enfrentaron a 
la impredecible meteorología, pero 
gozaron con las vistas increíbles ha-
cia el Lago Toro, Lago Nordenskjöld, 
Monte Balmaceda, Cerro Castillo, 
Cerro Paine Grande, Torre del Paine, 
Lago Porteño y Glaciar Grey, entre 
otros lugares. La meta fue en la Villa 
Río Serrano.

Stjepan Pavicic, director de Ultra 
Paine y fundador de Racing Patagonia, 
reconoció su alegría: “Para nosotros, 
han sido jornadas muy duras: con 
muchas distancias de carrera, con dos 
lugares de meta muy distantes y con 
una logística compleja. Pero estamos 
felices porque los corredores, desde 
distintas partes del mundo, quedaron 
encantados con la experiencia que 

han vivido y la mayoría quiere volver. 
Además, hemos generado un gran 
movimiento en la economía local, 

fortaleciendo el inicio de la temporada 
de turismo”. Las inscripciones de la 
edición 2023 se abrirán pronto.

CARLOS RIVERA V.
La Serena
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R E M A T E S REMATE CONCURSAL

STATION WAGON SSANGYONG KORANDO 2.0 AÑO 2013 PPU 
FPDW.90-5(CHOCADO, MAL ESTADO)

Además: plancha, hervidor, juguera, batidora, ventilador, mesa, tv, refrigerador, y otro difícil detalle. Liquidadores 
Concursales: Sr. Patricio Borroni Gutiérrez. Rol C-1209-2020, 2°Juz. de letras de Ovalle, Caratulado "Lagunas" y Sr. Luis 
A. Aguilera Arteaga Rol C-1701-2021 2° Juz. de letras de Copiapó Caratulado "Valdés".
Comisión; 7% más impuestos     -      Consultas: +56976680177      -       

Miguel Guzmán Yuri RNM 1344.

04 de octubre de 2022, a las 11:00 hrs, en calle Tangue 38, Ovalle.

rematesmaguy@hotmail.com

Mónica Rodríguez es una de las dos mujeres que actualmente integran el cuerpo de Guardaparques del Bosque Fray Jorge

“Me encanta cuando la gente se 
va contenta del Bosque Fray Jorge”

MÓNICA RODRÍGUEZ, GUARDABOSQUE DEL PARQUE NACIONAL 

Celebrando el Día Nacional del Guardaparques, la joven 
Mónica Rodríguez destaca el amor hacia el bosque y la 
unión y compromiso de todos los miembros del equipo de 
guardabosques. Señala que al crecer tan cerca, trabajar en Fray 
Jorge es un sueño hecho realidad.

Mónica Mercedes Rodríguez Bugueño, 
tiene el tono de voz cálida y la piel 
canela de las mujeres nacidas en 
la comuna de Ovalle, y con mucho 
orgullo relata que toda su vida se ha 
desarrollado en la Comunidad Agrícola 
Valdivia de Punilla, la localidad más 
próxima al Parque Nacional Bosque 
Fray Jorge. Si bien señala que nació 
en el hospital de Ovalle, de inmediato 
alza la voz para decir que su escancia 
y vida, desde sus primeros días, ha 
estado ligada a la comunidad.

Mónica es la hija mayor del matri-
monio entre la señora Nolbia Bugueño 
Andrade y don Víctor Rodríguez Acuña; 
ambos crianceros y comuneros arraiga-
dos a la vida lejos de la urbe y rodeados 
de los colores que les otorga vivir tan 
cerca de uno de los ecosistemas más 
particulares del mundo.

“Cuando yo era pequeña, escuchaba 
que antes al parque le decían ‘el fisco’. 
Dos de mis tíos y mi papá trabajaron 
ahí, en el tiempo cuando estaban 
construyendo los caminos del parque, 
la cuesta y todos los caminos internos 
en el parque”, recuerda quién hoy es 
una orgullosa miembro del cuerpo de 
Guardaparques del Parque Nacional 
Bosque Fray Jorge.

AMOR POR EL BOSQUE
Mónica explica que el nombre “fisco” 

siempre le llamó la atención, pero lo 
atribuía a que, en las conversaciones 
familiares, siempre se hablaba del 
trabajo fiscal. “De niña viví rodeada 
de naturaleza en el campo, para mi 
es normal ver la naturaleza crecer 
cerca, por eso me gustaba oír a mi 
papá hablar del Bosque y soñaba con 
conocerlo”.

Señala con emoción la vez que por 
fin sus pies caminaron por la ve-
getación del lugar. “Cuando fui por 
primera vez, no lo podía creer, fue 
algo mágico que lo tuviese tan cerca 
y en un sector donde siempre estaba 
seco, siento acá que las comunidades 
somos privilegiadas de vivir cerca de 
parque”, destaca del lugar que años 
más tarde, se transformaría en su 
nuevo hogar.

Si bien la cercanía que Mónica relata 
de las comunidades hacia el parque, 
lo hace parecer sencillo, detalla que, 
a pie, las caminatas duraban más de 
dos horas, por ende, no era posible 
llegar e ir al parque cuando quisiera. 

“Para nosotros el parque representa-
ba un lugar que generaba trabajo. La 
gente más joven de las comunidades, 
trabajan en las brigadas o ayudantes de 

EQUIPO OVALLINO
Ovalle
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guardaparques; mi padre, por ejemplo, 
trabajaba en arreglos y mantención 
de caminos”.

MIRANDO AL PARQUE
Al correr de los años, el interés co-

menzó a crecer y las ganas de poder 
trabajar a ese lugar fueron más gran-
des. “Una vez pregunté si se podría 
trabajar en Fray Jorge y mi hermana 
que trabajaba en el parque eólico, 
que estaba más cerca, me hizo las 
averiguaciones y fue así como el 
2016 llegué como Jornal Transitorio 
(trabajadores sin contrato de planta); 
para mí, fue una tremenda oportuni-
dad, era un sueño pensar que podría 
ser guardaparques, me decían que 

era difícil, que tenía que estudiar y 
aprender y ahora que soy guardapar-
ques permanente, estoy estudiando 
mi 2do semestre de Técnico en Áreas 
Silvestres”, cuenta orgullosa y agra-
decida de las oportunidades que el 
parque le ha dado.

 Dentro de las labores que Rodríguez, 
una de las dos mujeres guardaparques 
del parque Fray Jorge, desarrolla, está 
la labor de “viverista” del vivero de 
apoyo que Fray Jorge posee y que 
entrega árboles nativos al programa 
de arborización. También desarrolla 
labores de atención de público y es ahí 
donde Rodríguez encontró su lugar. 

“Desde el 17 de marzo del 2021, pasé 
de manera permanente al cuerpo de 
guardaparques, gracias al aumento 
de cupos por el programa Parques 
Bicentenarios y pude probarme mi 
uniforme nuevo. Me puse muy feliz, 
jamás pensé que estaría cumpliendo 
este sueño de niña”.

En estos años al interior de Fray 
Jorge, Mónica resalta el compañerismo 
del equipo y el respeto hacia las dos 
mujeres del grupo. “En el trabajo me 
siento valorada como una igual, si 
bien en la fuerza hay cosas que me 
pueden complicar versus un hombre, 

las labores en equipo siempre se 
superan y avanzamos en conjunto”.

SONRISA AL VISITANTE
 De todas las funciones que realiza 

la guardaparques, la que más le llena 
de satisfacción, es el contacto con 
las personas que visitan el parque. 

“Dependiendo del turno, a veces si 
no estoy en labores de mantención 
de la unidad o en vivero, de jueves 
a domingos me toca recibir público 
y me encanta cuando la gente está 
despidiéndose de nosotros y se van 
muy contentos. Yo casi siempre estoy 
en la entrada y cuando se van, me 
dan las gracias y me dicen ‘la felicito 
por tener todo limpio y ordenado 
sin basura’ y eso me gusta porque 
te llena eso de que te agradezcan y 
trabajo que tú quieres y además te 
lo reconozcan, eso es impagable”.  

“DE NIÑA VIVÍ RODEADA DE 
NATURALEZA EN EL CAMPO, 
PARA MI ES NORMAL VER 
LA NATURALEZA CRECER 
CERCA, POR ESO ME 
GUSTABA OÍR A MI PAPÁ 
HABLAR DEL BOSQUE Y 
SOÑABA CON CONOCERLO”

MÓNICA RODRÍGUEZ
GUARDAPARQUES BOSQUE FRAY JORGE
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Julio Milostich se emocionó al rifar su casa 
de Ñuñoa: Ganadora es una joven ovallina

RIFA ONLINE

Julio Milostich finalmente 
concretó el sorteo de la 
rifa que organizó cuyo gran 
premio era nada menos que 
su casa.

A través de sus redes sociales el 
actor transmitió la rifa -que contó 
con la presencia de un notario- de 
su inmueble ubicado en la comuna 
de Ñuñoa, el cual terminó adjudicán-
doselo una mujer.

Aracelli Muñoz es el nombre de la 
flamante ganadora, quien conversó con 
Milostich a través de una videollamada.

La ganadora de 33 años ovallina 
y madre de dos niños conversó con 
Las Últimas Noticias donde relató el 
momento donde le avisaron. “Apenas 
me dijeron yo me puse a saltar, me 
puse como loca, mientras mis hijos 
me veían como diciéndome qué le 
pasa, jajajá”. 

En la entrevista la joven sostuvo 
que estaba realizando trámites con 
su esposo para adquirir un crédito y 
comprar una vivienda.

“Esto cambia la vida absolutamente. 
Nos da mucha seguridad. Todavía 
estoy impresionada. Es una casa, es 
lo que queríamos nosotros. Imagínate 
ganártela en una rifa”, agregó.

Ovalle

El protagonista 
de El Señor de 
l a  Q u e r e n c i a 
rifó su casa y 
entregó otra se-
rie de premios 
a los partici-
pantes, además 
donara´dinero a 
una institución.

EL OVALLINO

El intérprete además entregó otros 
premios por 100 mil pesos para el 
sexto, quinto y cuarto lugar; 500 
mil pesos para el tercero y un millón 
para el segundo puesto.

“Gracias por confiar en nosotros y 
en este proyecto. Nos pondremos en 
contacto contigo y con los 5 ganadores 
de los premios en efectivo”, escribió 
en sus redes sociales.

De esta manera, el actor culminó seis 

meses de campaña en los que vendió 
40 mil números a 10 mil pesos. La 
casa, en tanto, tiene está avaluada 
en 240 millones de pesos.

Tras finalizar el sorteo, el protago-
nista de El Señor de la Querencia se 
enfundó en un abrazo con su familia, 
momento en el que no pudo evitar 
las lágrimas.

A su vez, en paralelo a los premios 
que entregará, Julio se comprometió 

a donar dos millones del monto re-
caudado a una causa benéfica.

Cabe señalar que el sorteo no estuvo 
exento de algunos contratiempos, 
como problemas técnicos con los 
compartimientos de la tómbola. Por 
su parte, Milostich debió repetir el 
proceso ya que algunos números 
ganadores no tenían dueño ya que 
la persona no había concretado la 
compra.
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En Novatos nació un “clásico” para el 
Limarí: CSD Ovalle venció al FC Monte Patria

CON UN AMPLIO MARCO DE PÚBLICO 

En el Estadio de El Peralito se enfrentaron dos equipos de la provincia, por un lado estaba el 
Fútbol Club Monte Patria, quien tiene su primera experiencia en este campeonato sub 18 de la 
Tercera División (paso que le serviría para entrar a la categoría adulta del torneo el próximo año), 
mientras que por el otro lado estaba un consolidado de la categoría, como es el Club Social y 
Deportivo Ovalle.

A las 18:00 hrs del sábado 1 de 
octubre se dio el pitazo inicial al en-
cuentro entre el Fútbol Club Monte 
Patria versus el Club Social y Deportivo 
Ovalle, partido válido por la segunda 
fecha del campeonato de Novatos de 
la Tercera División. 

No obstante, este no fue un partido 
cualquiera, es quizás el inicio de un 
emergente “Clásico del Limarí”, entre 
dos equipos que buscan representar 
de la mejor manera a la provincia 
y sus respectivas comunas en los 
campeonatos del fútbol nacional.

Ya desde la previa se hizo sentir ese 
ambiente, y un gran número de hinchas 
ovallinos y montepatrinos repletaron 
el Estadio de El Peralito, recinto en 
donde Monte Patria ejercerá su localía 
durante este torneo sub 18. 

El naciente club representativo de 
los “valle generosos” se ha ganado 
rápidamente el corazón de los habi-
tantes de su comuna, tanto así que 
para este primer partido como local 
contó con una motivante barra, quien 
con bombos, banderas y cánticos 
alentaron a su azulado equipo.

EFICACIA OVALLINA 
En el primer tiempo se vio un duelo de 

fuerzas parejas, de hecho, FC Monte 
Patria tomó el dominio de las acciones 
en los primeros minutos, creándose 
claras oportunidades, como al minuto 
9 con un remate de Duvan Plaza que 
pegó en el travesaño. 

Poco a poco Ovalle comenzó a en-
contrar su juego, y también se generó 
un disparo en el palo, esto en los pies 
de Pedro Cerda en el cuarto de hora. 

Hasta que al minuto 16 el “Equipo 
de la Gente” logró abrir el marcador, 
con un remate desde el sector dere-
cho del área por parte del delantero 
formado en la Academia Municipal 
Ovalle, Javier Cuevas. 

En los 18’ el arquero ovallino 
Maximiliano Rojas tuvo una gran 
tapada ante un ataque montepatrino, 
lo que fue fundamental, ya que solo 
dos minutos más tarde el oriundo 
de Combarbalá, Nicolás Veliz Valle, 
anotó el 2 a 0 a favor de su equipo. 

Los verdes dieron gala de gran efi-
cacia, ya que hacían daño en cada 
llegada al arco defendido por Hernán 
Godoy. Fue así como al minuto 26 
Javier Cuevas anotó su doblete, con 
un disparo desde la entrada del área 
grande. 

El elenco “dueño de casa” se creó 
nuevas oportunidades, pero le siguió 
faltando esa cuota de suerte para 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Monte Patria

En el Estadio El Peralito se vivió el primer “Clásico del Limarí” entre FC Monte Patria y CSD 
Ovalle. LUCIANO ALDAY VILLALOBOS

convertir, como al minuto 32 con 
un nuevo remate al palo horizontal, 
esta vez por parte de Benjamín Lorca. 

De todas formas, un minuto antes de 
irse al descanso, el árbitro sancionó 
un penal a favor de Monte Patria, 
permitiendo que Wladimir Castillo 
anotara el descuento. 

LUCHADO ENCUENTRO  
El segundo tiempo no fue tan de 

ida y vuelta como el primer lapso, 
más bien se vivió una lucha por el 
protagonismo en el mediocampo, 
provocando que hubiese menos emo-
ciones en los arcos. 

Monte Patria se creó algunas opor-
tunidades, como un disparo desviado 
de Wladimir Castillo o un cabezazo 
que exigió una tapada del arquero 
Rojas; mientras Ovalle tuvo un tiro 
libre elevado por parte del oriundo de 
Tabalí, Jason Osorio.  

En este contexto, el “Social” de-
mostró una vez más su eficacia al 
minuto 73, con un contragolpe que 
culminó en gol de Alfonso Zepeda, 
quien había ingresado desde el banco 
de suplentes hace pocos instantes.  

Casi en el final del encuentro, el 
montepatrino Wladimir Castillo se 
enfrascó en una discusión con el 

defensa ovallino Pedro Zepeda y el 
arquero Maximiliano Rojas, algunos 
futbolistas y miembros de las bancas 
técnicas de ambos equipos debieron 
intervenir para que no pasara a ma-
yores, dando cuenta de los ánimos 
caldeados típicos de un clásico. 

El árbitro decidió salomónicamente 
mostrar tarjeta amarilla para ambos 
lados, aunque minutos más tarde, 
en una jugada totalmente distinta e 
intranscendente, decidió mostrarle la 
segunda tarjeta amarilla y posterior 
roja al delantero ovallino Martín Reyes, 
esto por una suave infracción en el 
mediocampo.

De esta manera, se puso punto final 
a esta primera edición del “Clásico 
del Limarí”, con un triunfo del Club 
Social y Deportivo Ovalle por 4 a 1 
sobre Fútbol Club Monte Patria. 

ANÁLISIS DE LOS ENTRENADORES
Tras el término de los 90 minutos 

reglamentarios, Diario El Ovallino 
conversó con ambos cuerpos técnicos 
para conocer sus impresiones de este 
duelo que sacó chispas. 

El entrenador del Club Social y 
Deportivo Ovalle, Orlado Aravena, 
destacó la eficacia de sus dirigidos, 
“fue un partido bastante peleado 

y complejo, en la primera parte no 
encontrábamos nuestro funciona-
miento, ahí hay mérito del equipo 
rival que presionó mucho. La virtud 
que tuvimos es que fuimos más 
directos, aprovechamos las llegadas 
con nuestros rápidos delanteros. Hay 
cosas por mejorar, pero lo importante 
es que se sacó adelante un partido que 
era bastante complicado”, puntualizó. 

Análisis similar tuvo el director téc-
nico del Fútbol Club Monte Patria, 
Alberto Rodríguez, quien declaró que 
“siento que nosotros no jugamos un 
mal partido, creo que el rival aprovechó 
las oportunidades que tuvo, hicieron 
los goles y el fútbol se gana con goles, 
nosotros nos creamos unas cuatro 
o cinco claras que no concretamos. 
Tenemos que seguir trabajando para 
mejorar como equipo”.

De todas formas, el entrenador mon-
tepatrino quiso destacar el apoyo 
que recibió su equipo, esperando que 
eso se mantenga en los próximos 
compromisos, “hay que aplaudir a 
la gente de Monte Patria que asistió 
al estadio, hubo mucho público, con 
un grupo de personas que se moti-
varon durante la semana para traer 
banderas, lienzos y bombos, eso se 
agradece”, manifestó. 

UN SUEÑO QUE SE ESTÁ CUM-
PLIENDO

Cabe destacar que esta participación 
del FC Monte Patria en el Torneo de 
Novatos, podría ser el paso para que 
el equipo pueda entrar definitiva-
mente en la Tercera División a partir 
del 2023, un sueño que la comuna 
tiene hace bastante tiempo. 

“Estamos partiendo un sueño, tu-
vimos nuestro debut como locales, 
algo triste por el resultado, porque 
uno ve a los muchachos entrenar a 
diario, también destacar el trabajo que 
hace el Club Social y Deportivo Ovalle, 
fue un lindo espectáculo, por algún 
momento se calentaron los ánimos, 
pero es parte del fútbol mientras haya 
respeto. Este es el inicio para llegar a 
Tercera División en la serie de honor, 
hemos estado con los dirigentes de 
la ANFA, quienes nos han apoyado”, 
declaró  el Alcalde de Monte Patria, 
Cristian Herrera. 
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